

BIODYNAMIS

La revue de l'Agriculture, du Jardinage
et de l'Alimentation Bio-Dynamiques

NOTES DE LECTURES

Nature au-delà du silence, de Sylvie Hetzel, éditions Co-Créatives, Illats, 2006, 136 p., 18,5 cm x 21,5 cm, ill. noir et blanc de Frédéric Tessier. Prix : 21 €.

Ces textes recueillis et commentés ici par l'auteur viennent éclairer par des mots remarquablement simples la mystérieuse mais bien réelle rencontre entre des hommes et des femmes «à l'écoute», et le monde végétal. Les «êtres de la nature» les ont en quelque sorte dictés au couple alors formé par Sylvie et Pierre et les ont conduits à réaliser, selon les indications alors reçues, des «huiles vitalisées aux plantes» dans l'esprit des élixirs du Dr Bach.

Ces expériences, et les textes qui en découlent, s'échelonnent de 1984 à 1989 et se sont déroulées en différents lieux (Cantal, Puy-de-Dôme, Creuse, Dordogne). Et les textes recueillis l'ont été au contact de végétaux variés : aussi bien des arbres comme le bouleau, l'aubépine, le noyer, le pin, le hêtre et le chêne que des arbustes comme le genêt, ou l'églantine, et quelques fleurs comme la violette et la marguerite. Mais au-delà des 14 espèces qui sont ainsi traitées et que l'on découvre avec un regard renouvelé, transformé (le buis devient «le sage de la forêt», le sapin, «un pont entre le ciel et la terre»), c'est une façon d'écouter la nature qui ainsi mise à la portée de tous. Se dévoile peu à peu, au fur et à mesure de la lecture de ces textes émouvants, une sagesse profonde permettant d'avancer avec plus de lumière et de conscience sur nos chemins humains en liens étroits avec la nature, à qui ce livre, simple et juste, est magnifiquement dédié.

Marie-Pasquine Subes



Génétiquement indéterminé, le vivant auto organisé, Sylvie Pouteau coordinatrice, Ed Quae. 174 p. Prix 30 euros

La génétique moléculaire a tendance à réduire chaque être vivant à son programme génétique qui le déterminerait. Sylvie Pouteau, chercheur en biologie du développement à l'INRA, très préoccupée de questions éthiques, a réuni 4 chercheurs pour questionner ce «dogme». Le titre de cet ouvrage assez ardu, car rédigé dans le langage des chercheurs, donne le ton : il s'agit de montrer que le vivant est beaucoup moins déterminé qu'on ne le dit couramment.

Dans son introduction, S. Pouteau montre comment le modèle de la machine appliqué au vivant pose un problème fondamental car si la machine a une «cause externe», en biologie la cause est toujours interne. Autrement dit, il n'y a pas de créateur extérieur de la plante comme il y a un inventeur et un créateur de la machine. Pour mieux approcher cette cause interne, elle invite à une biologie proche des phénomènes qui renoncerait à

Le fenouil
La manip
Bio-dynar